

# Riegos de Levante y la Generalitat se afanan en buscar una salida definitiva para El Hondo

El decreto de la malvasía vuelve a estar en vigor impidiendo que haya movimientos de agua en el paraje hasta septiembre  
02.02.11 - 00:42 - J.C. ROMERO | ELCHE.

Desde 2005, cada 1 de febrero marca la entrada en vigor del decreto de protección de la malvasía cabeciblanca, aprobado por la Conselleria de Urbanismo y Medio Ambiente. Y ello representa que hasta el mes de septiembre no se pueden producir «movimientos bruscos» del nivel del agua en los embalses reguladores de El Hondo, declarado parque natural por la Generalitat.

Los regantes han venido mostrando desde entonces su malestar por la «indefinición» del texto. Entienden que el decreto no clarifica qué se entiende por movimientos bruscos, y esta circunstancia ha provocado que el gerente de la comunidad de Riegos de Levante, Izquierda del Segura, llegara incluso a ser procesado aunque posteriormente fue absuelto.

En los últimos años han sido constantes las negociaciones mantenidas entre Riegos de Levante y la Generalitat, con el fin de solucionar la situación de El Hondo. Sobre todo después de que antes del pasado verano los agricultores recomendaran la desecación del paraje para evitar que se convirtieran en una salina. La autorización de la conselleria llegó a finales de julio, pero para los regantes había llegado tarde.

Sobre todo porque para completar el proceso se necesitan entre tres y seis meses. En la actualidad los embalses están prácticamente secos, pero mantienen una pequeña lámina de agua. Habría que retirarla y esperar a que el suelo se secara completamente para que las máquinas que deben entrar no se hundan.

El portavoz de Riegos de Levante, Ángel Urbina, recuerda que pese a los desencuentros que se han producido con la administración autonómica, los regantes «hemos estado buscando cauces de diálogo a nivel técnico, jurídico y político». El Hondo es un humedal artificial creado por la mano del hombre en 1918, «pero es cierto que debido a sus condiciones ha acabado consolidando un ecosistema importantísimo». Durante todo este tiempo, como insiste Urbina «han sido los propios agricultores los que han conservado y mantenido el paraje habiendo caza, pesca, y actividades agrarias».

El «ciclo natural» se ha garantizado, y de hecho, es Riegos de Levante, según añadió el portavoz de la comunidad, el que está alimentando a las aves en las charcas perimetrales de El Hondo, donde el agua es de mayor calidad, «y eso conlleva unos gastos».

Pero ahora mismo en los embalses no hay agua «ni para las aves ni para el campo», en un año húmedo en el que «los únicos embalses de España que están secos son los de Riegos de Levante». Precisamente en una zona donde los recursos son más escasos «y en un momento en el que lo ideal hubiera sido acumularlos para el futuro».

## Un mes intenso

A lo largo del pasado mes de enero Riegos de Levante y Generalitat han tratado de buscar esa línea de entendimiento que permita desbloquear la situación de una vez por todas. Las reuniones han sido intensas, con contactos prácticamente a diario.

A nivel técnico, Ángel Urbina ha estado hablando con José María Benlliure, director general del Agua, mientras que en el terreno político ha sido el presidente de la comunidad, Manuel Serrano Richarte, el que ha estado al frente.

Los regantes pretenden, como explicó Urbina, «que nos dejen obtener recursos e ingresos de nuestra propiedad, para así poder pagar nosotros mismos el mantenimiento de El Hondo». Hay varios proyectos encima de la mesa que ayudarían en este sentido, para que así no recaiga todo sobre las espaldas del comunero. Riegos de Levante ha subido la cuota de agua tras varios años 'congelada', para poder hacer frente a los gastos.